

## Messe de funérailles de Mgr Pierre Raffin, o.p

### Monition de Mgr Philippe Ballot archevêque-évêque de Metz

Chers amis, chers frères et sœurs,

En vos grades et qualités, je vous salue tous très cordialement, vous qui êtes présents dans notre magnifique cathédrale, la lanterne du Bon Dieu comme elle est appelée, et vous qui nous rejoignez par les ondes de RCF Jérico Moselle. Merci d'être venus !

Nous sommes dans la peine d'avoir perdu Mgr Pierre Raffin, mais dans l'espérance aussi, lui qui fût un père, un frère, un ami dans le Christ et qui nous a portés dans cette espérance tout au long de sa vie.

Beaucoup souhaitaient l'accompagner au cours de ses obsèques mais ont été empêchés.

Il y a quelques semaines, le 10 janvier, Mgr Pierre Raffin nous adressait quelques mots, depuis la chambre où il se trouvait, pour nous dire sa profonde communion avec ceux qui étaient ici dans cette cathédrale, célébrant les funérailles de Monsieur Jean-Marie Rausch, maire de cette ville durant 37 ans, qu'il avait bien connu. Il manifestait ainsi les liens qui existent et sont entretenus entre les autorités civiles et religieuses dans notre département où les mots concorde, dialogue, écoute mutuelle, estime réciproque habitent les relations entre ces différents responsables qui partagent le souci du bien commun. Merci à vous Mr François Grosdidier, maire de Metz, d'être là, représentant aussi Mr Franck Leroy, Président de la Région Grand-Est. Merci à vous Mr Patrick Weiten, Président du Conseil départemental. Merci à Mr Laurent Touvet, Préfet de la Moselle, empêché, représenté par Monsieur Smith secrétaire général de la Préfecture. Merci à tous les élus présents dans cette assemblée ! Merci aux représentants des différents cultes. Nous entretenons tous ensemble des relations fraternelles de soutien mutuel.

Mgr Raffin, passionné de liturgie, a aimé cette cathédrale et ce chœur qu'il a aménagé en incorporant un mobilier liturgique contemporain signé par Mattia Bonetti.

Durant les 26 ans de son épiscopat il a ordonné plus de 120 prêtres et plus de 40 diacres, qui sont nombreux aujourd'hui à ses côtés, à nos côtés. Avant d'être nommé évêque de Metz il avait déjà assuré des cours auprès des futurs prêtres des maisons de formation religieuses parisiennes et de la maison de formation Saint-Augustin où il fut un accompagnateur spirituel apprécié. Certains jeunes séminaristes sont devenus aujourd'hui évêques. Nous savons combien grande était son attention au ministère ordonné comme à la vie consacrée.

Il est décédé, lui le religieux dominicain, au matin du 2 février, fête de la présentation de Jésus au temple, journée mondiale de la vie consacrée, comme pour nous rappeler ces liens étroits qui existent toujours entre un diocèse et les consacrés, la vie religieuse et consacrée étant un don de Dieu pour les fidèles. Nous saluons tous nos frères dominicains, nos sœurs dominicaines, présents cet après-midi. Nous remercions les sœurs du Très Saint-Sauveur de la maison d'accueil d'Oberbronn où Mgr Raffin s'était retiré, les petites sœurs des pauvres à Metz qui l'ont accueilli ces derniers mois.

Plusieurs de ses confrères évêques sont là, dont Mgr Marc Stenger qui fut l'un de ses proches collaborateurs, représentant tous ceux qui n'ont pu se joindre à nous. Je ne peux lire tous leurs témoignages sincères et émus mais ils sont profondément unis à nous par la prière cet après-midi....

Parmi eux :

**S.E. le nonce apostolique en France**, regrette de ne pas être parmi nous, mais m'a adressé son message personnel.

**S.E le Cardinal Jean-Claude Hollerich**, archevêque de Luxembourg, retenu à Rome pour le conseil des cardinaux, représenté par Mgr Léon Wagener, évêque auxiliaire,

**Mgr de Moulins-Beaufort**, ayant connu Mgr Raffin à la maison Saint-Augustin quand il était séminariste, tient à nous témoigner de sa profonde tristesse, et associe bien-sûr toute la Conférence des Évêques de France, représentée aujourd'hui par son Vice-Secrétaire Général.

**Mgr Laurent Ulrich**, archevêque de Paris. Ayant passé son enfance à Dijon, Mgr Pierre Raffin l'avait vite approché dès que Mgr Ulrich devint vicaire général de Dijon puis évêque. Mgr Ulrich appréciait son esprit libre et courageux.

**Mgr Jean-Luc Bouilleret**, archevêque métropolitain de la province de Besançon avec laquelle travaillent les deux diocèses concordataires de Metz et de Strasbourg.

**Mgr Karl-Heinz Wiesemann**, évêque de Spire, et évêque d'un diocèse transfrontalier avec qui nous avons de beaux liens. Il est représenté par son évêque auxiliaire **Mgr Otto Georgens**

**Mgr Georger, évêque émérite d'Oran**, est en communion de prière avec nous tous, et célèbre une messe à cet instant à Oran en mémoire de son ami.

**La Conférence des Évêques du TOGO** me charge de vous signifier également leurs prières.

**Plusieurs évêques du Liban** auxquels il était lié de longue date nous rappellent leur proximité.

Vous le savez tous : Mgr Pierre Raffin, 102<sup>ème</sup> évêque de Metz a marqué notre diocèse de son empreinte, par son engagement et sa vision pastorale, et son long épiscopat de 26 ans.

Né le 13 février 1938 à Nancy et décédé le 2 février 2024 à Metz, il a été un évêque très engagé, dont le service à l'Église particulière de Metz s'est étendu depuis sa nomination le 4 août 1987, jusqu'à son statut d'évêque émérite le 27 septembre 2013 et d'administrateur du diocèse, passant le flambeau à Mgr Jean-Christophe Lagleize.

Sa devise, "serviteur heureux de la charité", empruntée à Saint Augustin, reflète son profond esprit de service du frère et son désir ardent de promouvoir la charité chrétienne.

Dès le début de son ministère, il a manifesté un esprit d'audace missionnaire en adoptant des moyens innovants, comme l'utilisation du minitel pour répondre aux questions de ses contemporains, devenant ainsi le premier évêque de France à le faire. Son épiscopat est marqué par des moments significatifs dont nous pouvons retenir l'accueil du pape Jean-Paul II le 10 octobre 1988, juste un an seulement après son ordination (11 octobre 1987).

Lettré et cultivé, il était un grand connaisseur du Concile Vatican II, notamment du décret sur le ministère et la vie des prêtres « *Presbyterorum ordinis* », qu'il a souvent commenté, portant une grande attention aux ministères ordonnés, en particulier aux prêtres dont il était proche. Homme d'une grande fidélité à l'Église et au pape, son attention et son histoire l'ouvraient particulièrement sur l'Église au Liban, à laquelle il était très attaché, mais aussi sur l'Église au Togo.

Sa sollicitude pour l'Église en Moselle se concrétise encore par des initiatives pastorales audacieuses, notamment lors de l'année jubilaire de l'an 2000, où à la Pentecôte, il promulgue le projet pastoral diocésain, dans une démarche déjà empreinte de synodalité, pour répondre aux problématiques de notre temps. Il est le créateur des communautés de paroisses et des équipes d'animation pastorale, associant fortement les fidèles laïcs à la responsabilité pastorale de l'Église. Ce projet pastoral diocésain s'est prolongé, enrichi et approfondi par son successeur Mgr Jean-Christophe Lagleize qui, en 2021, promulguera des orientations pastorales pour un Eglise missionnaire en Moselle, orientations qui animent notre élan missionnaire aujourd'hui.

Le 14 mai 2023 à l'occasion du départ de Mgr Jean-Pierre Vuillemin, évêque auxiliaire, ayant assuré l'administration apostolique du diocèse durant une année, alors nommé évêque du Mans, nous étions heureux de nous retrouver les 4 derniers évêques de Metz.

Relevant les défis rencontrés, Mgr Raffin est resté animé par l'espérance cherchant à propager la foi dans la société contemporaine. En 2011, il promulgue le Projet Global de Catéchèse, démontrant ainsi son engagement envers l'éducation religieuse et la transmission de la foi. Mgr Pierre Raffin restera dans nos mémoires comme un évêque dévoué, un homme de foi et d'action, dont l'héritage continuera à inspirer et à guider les générations futures de croyants dans leur engagement envers l'Église et la société.

Il est certain qu'il fera tout pour mettre en œuvre ce que voulait Sainte Thérèse de Lisieux : « Je passerai mon ciel à faire du bien sur la terre ». Avec sa personnalité décidée peut-être dira-t-il aussi avec elle : « Je reviendrai sur la terre pour faire aimer l'amour ».

Avec Christine, sa sœur que nous entourons de notre amitié, et tous ses proches entrons dans notre célébration !